



**REPÚBLICA DEL ECUADOR**

*Asamblea Nacional*

**Acta SN Solemne**

06 DE DICIEMBRE DE 2023

**SUMARIO:**

**CAPÍTULOS**

**TEMAS**

- I           **INSTALACIÓN DE LA SESIÓN.**
- II           **LECTURA DE LA CONVOCATORIA Y ORDEN DEL DÍA.**
- III           **INGRESO DEL ESTANDARTE NACIONAL.**
- IV           **HIMNO NACIONAL DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR.**
- V            **RESEÑA HISTÓRICA DE LA FUNDACIÓN DE QUITO A CARGO DEL DOCTOR ALEJANDRO LÓPEZ VALAREZO, CRONISTA DE LA CIUDAD.**
- VI           **ENTREGA DE ACUERDO Y CONDECORACIÓN A LA CIUDAD DE QUITO.**
- VII           **INTERVENCIÓN DEL SEÑOR ALCALDE DE QUITO, PABEL MUNOZ.**
- VIII           **INTERVENCIÓN DEL SEÑOR PRESIDENTE DE LA ASAMBLEA NACIONAL, HENRY KRONFLE KOZHAYA.**
- IX           **HIMNO DE QUITO.**
- X            **SALIDA DE LOS ESTANDARTES.**
- XI           **SALIDA DE LAS AUTORIDADES.**
- XII           **CLAUSURA DE LA SESIÓN.**

**ANEXOS**



# REPÚBLICA DEL ECUADOR

## *Asamblea Nacional*

### Acta SN Solemne

#### ÍNDICE:

CAPÍTULOS	TEMAS	PÁGINAS
I	Instalación de la sesión. -----	1
II	Lectura de la Convocatoria y Orden del Día. -----	2
III	Ingreso del Estandarte Nacional. -----	2
IV	Himno Nacional de la República del Ecuador. -----	3
V	Reseña histórica de la fundación de Quito a cargo del doctor Alejandro López Valarezo, cronista de la ciudad. -----	3
	Intervención del doctor Alejandro López Valarezo, cronista de la ciudad. -----	3
	Proyección de un video con imágenes de la ciudad de Quito. -----	9
VI	Entrega de acuerdo y condecoración a la ciudad de Quito. -----	9
	Lectura del acuerdo de conmemoración. -----	9
	El señor presidente impone la Condecoración Asamblea Nacional de la República del Ecuador Doctor Vicente Rocafuerte al pabellón del ilustre Municipio de Quito. -----	10
VII	Intervención del señor alcalde de Quito, Pabel Muñoz. -----	10
	Intervención del señor Pabel Muñoz, alcalde de Quito. -----	11



**REPÚBLICA DEL ECUADOR**

*Asamblea Nacional*

**Acta SN Solemne**

<b>VIII</b>	<b>Intervención del señor presidente de la Asamblea Nacional, Henry Kronfle Kozhaya. -----</b>	<b>19</b>
	Intervención del ingeniero Henry Kronfle Kozhaya, presidente de la Asamblea Nacional. -----	19
<b>IX</b>	<b>Himno de Quito. -----</b>	<b>23</b>
<b>X</b>	<b>Salida de los estandartes. -----</b>	<b>23</b>
<b>XI</b>	<b>Salida de autoridades. -----</b>	<b>24</b>
<b>XII</b>	<b>Clausura de la sesión. -----</b>	<b>25</b>



**REPÚBLICA DEL ECUADOR**

*Asamblea Nacional*

**Acta SN Solemne**

**ANEXOS:**

1. **Convocatoria y orden del día.**
2. **Resumen ejecutivo de la sesión del Pleno de la Asamblea Nacional.**
3. **Listado de asambleístas asistentes a la sesión del Pleno de la Asamblea Nacional.**

A handwritten signature in black ink, consisting of several stylized, overlapping strokes.



# REPÚBLICA DEL ECUADOR

## *Asamblea Nacional*

### Acta SN Solemne

En la sala de sesiones de la Asamblea Nacional, ubicada en la ciudad de Quito, Distrito Metropolitano, a las diez horas diez minutos del día seis de diciembre del año dos mil veintitrés, se instala la sesión de la Asamblea Nacional, dirigida por su presidente, asambleísta Henry Kronfle Kozhaya. -----

En la Secretaría actúa el abogado Alejandro Muñoz Hidalgo, secretario general de la Asamblea Nacional. -----

EL SEÑOR SECRETARIO. En primer lugar, agradecemos la visita del señor alcalde de Quito, Pabel Muñoz. Así mismo, la prefecta provincial de Pichincha, Paola Pavón, los señores ministros de Estado y señores concejales del Distrito Metropolitano de Quito. Ingresaron con el señor presidente de la Asamblea Nacional, ingeniero Henry Kronfle Kozhaya. También a los jefes de los distintos poderes del Estado: Contraloría, Fiscalía, Defensoría Pública y demás poderes del Estado. -----

#### I

EL SEÑOR PRESIDENTE. Buenos días con todos. Bienvenidos a esta, su casa, señor alcalde Pabel Muñoz y a todos los miembros de las diferentes instituciones del Estado y las fuerzas del orden, así mismo a todos los miembros de la Alcaldía de Quito que hoy nos acompañan: prefectos presentes, alcaldes, presidentes de juntas parroquiales, señoras asambleístas, a todos un fuerte abrazo. Por favor, señor secretario, demos inicio a esta convocatoria de sesión solemne por los cuatrocientos ochenta y nueve años de la fundación de la ciudad de San Francisco de Quito. Le ruego, por favor, lea la convocatoria. -----



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### Acta SN Solemne

#### II

EL SEÑOR SECRETARIO. Con su autorización, señor presidente: “Convocatoria a sesión solemne. Por disposición del señor ingeniero Henry Kronfle Kozhaya, presidente de la Asamblea Nacional, de conformidad con el artículo 12 numeral 3 y artículo 124 inciso sexto de la Ley Orgánica de la Función Legislativa, se convoca a las y los asambleístas a la Sesión solemne del Pleno de la Asamblea Nacional, a realizarse el día miércoles 06 de diciembre de 2023, a las 10H00, en la sede de la Función Legislativa, ubicada en la Avenida 6 de Diciembre y Piedrahita, en el cantón Quito, provincia de Pichincha, con el objeto conmemorar los 489 años de la fundación de la ciudad de San Francisco de Quito, mediante el siguiente acto formal: 1. Ingreso de estandartes Ecuador, Quito y Asamblea. 2. Himno Nacional de la República del Ecuador. 3. Reseña histórica de la fundación de Quito, a cargo del doctor Alejandro López Valarezo, cronista de la ciudad, y presentación de un video con imágenes de Quito. 4. Entrega del acuerdo y condecoración a la ciudad de Quito. 5. Intervención del señor alcalde de Quito, Pabel Muñoz. 6. Intervención del señor presidente de la Asamblea Nacional, ingeniero Henry Kronfle Kozhaya. 7. Himno de Quito. 8. Salida de estandartes”. Hasta ahí el orden del día, señor presidente. -----

EL SEÑOR PRESIDENTE. Muchas gracias, señor secretario. Dé inicio con el primer punto del orden del día. -----

#### III

EL SEÑOR SECRETARIO. Con su autorización, señor presidente: “1. Ingreso de estandartes Ecuador, Quito y Asamblea”. -----



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### Acta SN Solemne

HACE EL INGRESO EL ESTANDARTE NACIONAL AL SALÓN  
PLENARIO. -----

EL SEÑOR PRESIDENTE. Proceda con el Himno Nacional. -----

#### IV

EL SEÑOR SECRETARIO. Siguiendo punto del orden del día: "2. Himno  
Nacional de la República del Ecuador". -----

SE ENTONAN LAS NOTAS DEL HIMNO NACIONAL DE LA REPÚBLICA  
DEL ECUADOR. -----

EL SEÑOR PRESIDENTE. Tercer punto del orden del día, secretario, por  
favor. -----

#### V

EL SEÑOR SECRETARIO. Con su autorización, señor presidente: "3.  
Reseña histórica de la fundación de Quito a cargo del doctor Alejandro  
López Valarezo, cronista de la ciudad". -----

INTERVENCIÓN EL DOCTOR ALEJANDRO LÓPEZ VALAREZO,  
CRONISTA DE LA CIUDAD. Señor Henry Kronfle Kozhaya, presidente de  
la Asamblea Nacional; señor Pabel Muñoz, alcalde del Distrito  
Metropolitano de Quito; señora Viviana Veloz, primera vicepresidenta de  
la Asamblea Nacional; señor Eckenner Recalde, segundo vicepresidente  
de la Asamblea Nacional; señoras y señores asambleístas; señoras y  
señores concejales; autoridades civiles, militares y policiales, damas y



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

caballeros. Hoy, seis de diciembre, conmemoramos cuatrocientos ochenta y nueve años de la fundación del Cabildo Castellano en Quito. Este aniversario es una oportunidad para entender a nuestra ciudad no solo como un espacio definido por un evento en 1534, sino como un lugar vivo y dinámico, telúrico y profundo. Les invito a reflexionar sobre el paisaje que nos rodea, las acciones de los seres humanos con relación a las eras geológicas transcurren casi desapercibidas. Imaginémonos los orígenes de la laguna de Añaquito o la de Turubamba en las faldas de los majestuosos montes andinos, espacios de aguas cristalinas donde los patos andinos hacían sus nidos mientras los sedimentos volcánicos alimentaban las tierras que luego serían cultivadas. Los investigadores han encontrado evidencias de poblaciones de esta época precerámica en Tumbaco, en Puembo, Pifo, Alangasí y La Merced. Menciono solamente algunos porque son los más conocidos, pero se registran al menos ciento cuarenta sitios con presencia humana desde hace aproximadamente trece mil años. Grupos culturales que elaboraron puntas de lanza con vidrio volcánico proveniente de Muyumica, uno de los elementos más apetecidos por sus características y que posteriormente se convertiría en uno de los elementos característicos de esta región y sobre todo con un importante valor simbólico. Se asentaron cerca de estos campos llenos de guabas, chirimoyas, lúcumas, achupallas y caracoles, que fueron aprovechados para complementar la dieta de aquellos cazadores. Posteriormente el ingenio humano aprovechó las bondades de estas tierras fértiles, sembraron maíz, oca, chochos, se alimentaban con tortas y mazamorras cocidas en cuencos de barro decorados con colores iridiscentes. Conformaron esta dieta para los antiguos quiteños. Se encuentran evidencias de este periodo en Cotocollao, en Perucho, en Mindo, en Nanegalito, en Chilibulo y El Quinche. Los eventos geológicos como la erupción del Pululahua hace aproximadamente tres mil años



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

obligaron a estos habitantes a buscar otras locaciones para desarrollar sus afectos. Durante el periodo conocido como desarrollo regional, las evidencias arqueológicas dan cuenta de centros poblados en la cuenca del Guayllabamba, se encuentran restos de material cerámico muy parecido a los artefactos producidos por la cultura La Tolita en la Costa ecuatoriana. Recordarán ustedes, la cultura Tolita, aquella que elaboró elementos como la máscara dorada. Estos elementos que provienen de las culturas del Litoral no significan otra cosa sino más bien que se han generado alianzas y formas de intercambio para la obtención de obsidiana y también el intercambio de otros elementos simbólicos. Testigo de este comercio regional es el sitio arqueológico La Florida en las faldas del Pichincha: ricos ajuares funerarios de señores cubiertos con ponchos de cuentas de concha spondylus que les invito a visitar. En este periodo la dieta se diversificó: fréjol, chicha de maíz, venado, cuy y pato fueron preparados en ollas y vasijas. Quito se convirtió ya en un centro de poder étnico. Más adelante, el intercambio, la innovación y las alianzas políticas coadyuvaron al crecimiento de la población. Pomasqui, Posolquí, Tanlagua, Carapungo, Chilibulo, Chillogallo, Chaupicruz, Añaquito, Machángara, Machangarilla, Cotocollao, La Florida, Zámbriza, Chillos, Urinchillo, Uyumbicho, Alangasi, Lulubamba, Guajaló, Ananchillo, Conocoto y Píntag y, sobre todo, Cununyaco, lugares que nos son familiares, lugares que seguramente hemos visitado. En estos sitios se encuentran también terrazas, camellones y tolas, también se encuentra cerámica similar a la producida en Cochasquí y también cerámica producida por el pueblo panzaleo. Esto nos permite inferir que Quito fue un sitio de intercambio y de convivencia para diversos pueblos que se alimentaban también con quinua, amaranto, maíz tostado, papas y otros diversos tipos de carne. Cuando los incas llegaron a conquistar estas tierras, encontraron una feroz resistencia, porque, a pesar de que se



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

hablaban diferentes lenguas, existía un tejido social muy fuerte. Los incas llegaron en búsqueda del lugar más cercano al sol, establecieron múltiples construcciones de vigilancia y control territorial, los famosos pucará. Se establecieron también en lo que hoy conocemos como centro histórico, sobre todo en la plaza de San Francisco y en El Placer. Luego de la muerte de Atahualpa en mil quinientos treinta y tres, Francisco Pizarro partió con dirección al Cusco, mientras que Sebastián de Benalcázar y Diego de Almagro se dirigieron hacia lo que hoy es Ecuador al norte. Almagro y Pizarro se apresuraron a fundar asentamientos castellanos y reclamarlos como propios ante el interés de Pedro de Alvarado, gobernador de Guatemala. Este último llegó a estos territorios porque quería también establecer su control, que se basaba en las capitulaciones de Toledo de mil quinientos veintinueve. Finalmente, Alvarado cedió a sus pretensiones tras acordar una compensación económica con Benalcázar. Fue en este momento que, el veintiocho de agosto de mil quinientos treinta y cuatro, cerca de la ciudad de Riobamba, se fundó el cabildo de la ciudad de Santiago de Quito. Posteriormente la vida castellana de San Francisco de Quito se estableció sobre un asentamiento indígena ya consolidado como un punto de encuentro e intercambio para los señores indígenas. En mil quinientos treinta y cuatro no se fundó una nueva ciudad, más bien se creó un cabildo castellano que se encargó de colonizar la región repartiendo tierras y encomiendas y trazando calles y plazas al estilo de los reinos de los conquistadores. Los conquistadores fundaron su segundo cabildo el seis de diciembre de mil quinientos treinta y cuatro. Esta fundación no es más que un capítulo en una larga historia quiteña. Durante la Colonia, la ciudad creció organizadamente alrededor del trazado de Damero, los conquistadores ocuparon las parcelas cercanas a la plaza mayor, mientras los indígenas fueron desplazados a las periferias. Las primeras



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

tareas del cabildo quiteño incluyeron el saneamiento, el suministro de agua y de alimentos y la construcción de iglesias, monasterios, conventos y edificaciones administrativas. En mil quinientos cuarenta y uno, la villa fue ascendida a la categoría de ciudad y recibió su escudo de armas. El espacio urbano creció entre los conflictos del sistema colonial de explotación, las poblaciones indígenas se adaptaron e influenciaron también a los colonizadores con su cultura y su lenguaje. Este territorio será el testigo del nacimiento de platos como el locro de papa condimentado con ají, pero también se elaboraron quesos y colaciones, la comida ahora recibió el sabor de cebollas, ajos, albahaca, anís y borraja. Durante la época castellana, Quito fue una ciudad que experimentó momentos de esplendor, pero también severas crisis, enfermedades y empobrecimiento generalizado. Durante estos siglos se fortalecieron los rasgos de lo que hoy es nuestro centro histórico y también el carácter político de todos los estratos sociales. Por eso aquí se gestaron movimientos populares, pero también las juntas de Gobierno, y finalmente la ciudad tuvo un rol preponderante durante la campaña militar de mil ochocientos veintidós. En las décadas posteriores, Quito continúa expandiéndose y enfrentando los retos de la vida urbana, obras para el saneamiento urbano, el alumbrado eléctrico, el relleno de quebradas, el transporte público como el tranvía y los buses. Quito, el Quito de la primera mitad del siglo XX, la ciudad de las fábricas textiles, las fábricas de alimentos, de cerveza, de los barrios obreros y de las huelgas. Fue creciendo la urbe, fue recibiendo nuevos vecinos de otras partes del país y del mundo. La ciudad ha crecido de tal manera que todos los sitios arqueológicos mencionados a lo largo de esta exposición hoy son parte del Distrito Metropolitano. Quito se enfrenta a los desafíos de la vida contemporánea. Nuestro pasado lleno de conflictos, aciertos y errores nos permite proyectarnos hacia un



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

futuro inclusivo e intercultural. Nuestro cielo azul, nuestras montañas nos cobijan. A lo largo de los siglos, Quito ha sido construida y reconstruida no solo por personajes históricamente reconocidos, sino también por innumerables ciudadanos cuyas historias y contribuciones han quedado a menudo en el anonimato. Este cuatrocientos ochenta y nueve aniversario nos invita a reconocer y a celebrar a cada uno de estos individuos que, con su esfuerzo y dedicación, han dado forma a la ciudad que conocemos y amamos. Quito es más que una ciudad ancestral, es un crisol, un lugar donde diversas tradiciones han convergido y se han entrelazado en la larga duración. Esta rica herencia intercultural es lo que nos hace únicos y nos otorga una identidad distintiva en el panorama mundial. Nuestro paisaje, que ha sido testigo del desarrollo de pueblos, culturas y civilizaciones, nos recuerda que nuestro paso por la tierra es efímero. En este contexto, es imperativo que no solo reflexionemos sobre los últimos cuatrocientos ochenta y nueve años, sino que también miremos hacia atrás para entender las contradicciones y legados de nuestro pasado. Es esencial que nos proyectemos hacia el futuro para que sea inclusivo, sostenible e intercultural, donde cada habitante de Quito puede encontrar un lugar y una voz. Hoy, al recordar la fundación del cabildo castellano, debemos hacerlo con una visión amplia y abierta, reconociendo que la historia de Quito es una narrativa en constante transformación, teniendo como telón de fondo en nuestras mentes que las acciones humanas no son más que una pequeña fracción de un gran pasado. Nuestra historia no debe ser un relato inamovible, monolítico, sino que se debe recrear y reinterpretar continuamente desde nuestro presente. Debemos construir una historia de Quito que celebre su diversidad, respete su herencia y abrace su futuro con esperanza y determinación. Señoras y señores, muchas gracias. -----



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### Acta SN Solemne

EL SEÑOR SECRETARIO. En este momento tenemos la presentación de un video con imágenes de la ciudad de Quito. -----

PROYECCIÓN DE UN VIDEO CON IMÁGENES DE LA CIUDAD DE QUITO. -----

EL SEÑOR PRESIDENTE. Siguiendo punto en el orden del día, señor secretario. -----

#### VI

EL SEÑOR SECRETARIO. Con su autorización, señor presidente: "4. Entrega del acuerdo y condecoración a la ciudad de Quito". Solicito su autorización, presidente, para dar lectura al mismo. -----

EL SEÑOR PRESIDENTE. Prosiga. -----

EL SEÑOR SECRETARIO. Muchas gracias. "República del Ecuador. Asamblea Nacional. El presidente. Considerando que el 6 de diciembre de 1534 se fundó la ciudad de San Francisco de Quito, motivo que congrega a los ecuatorianos para conmemorar el cuadringentésimo octogésimo noveno aniversario de su fundación; que, a lo largo de su historia, Quito se ha convertido en un ícono de identidad nacional forjado en su arraigada cultura y espíritu libertario de sus habitantes; que es menester reconocer la contribución invaluable de las quiteñas y quiteños en el fortalecimiento de la democracia y la institucionalidad nacional como fundamento de la convivencia armónica entre ecuatorianas y ecuatorianos; que, con manifiesta congratulación, la Asamblea Nacional destaca y hace público el reconocimiento a la



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

población de Quito y a sus autoridades por su permanente contribución en el engrandecimiento de la patria; y, en ejercicio de sus atribuciones, acuerda: felicitar a las autoridades y conciudadanos del Distrito Metropolitano de Quito, capital del Ecuador, al celebrar el cuadringentésimo octogésimo noveno aniversario de fundación, hecho que hoy concita el regocijo y homenaje de todos los ecuatorianos; otorgar la Condecoración Asamblea Nacional de la República del Ecuador Doctor Vicente Rocafuerte al pabellón del muy ilustre Municipio del Distrito Metropolitano de Quito; entregar el original del presente acuerdo al señor Pabel Muñoz López, alcalde del muy ilustre Municipio del Distrito Metropolitano de Quito en la sesión solemne conmemorativa a realizarse el 6 de diciembre de 2023 en el salón plenario Nela Martínez de la Asamblea Nacional. Dado y suscrito en la sede de la Asamblea Nacional ubicada en el Distrito Metropolitano de Quito, provincia de Pichincha, a los 4 días de diciembre de 2023". Hasta ahí la lectura del acuerdo, señor presidente. -----

EL SEÑOR PRESIDENTE IMPONE LA CONDECORACIÓN ASAMBLEA NACIONAL DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR DOCTOR VICENTE ROCAFUERTE AL PABELLÓN DEL ILUSTRE MUNICIPIO DE QUITO. -----

EL SEÑOR PRESIDENTE. Siguiente punto del orden del día, señor secretario. -----

#### **VII**

EL SEÑOR SECRETARIO. Con su autorización, señor presidente. "5. Intervención del señor alcalde de Quito, Pabel Muñoz López". -----



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR PABEL MUÑOZ LÓPEZ, ALCALDE DE QUITO. Muchísimas gracias por esos votos de aplauso, por esos gritos de viva Quito, por ese saludo a la capital de la República. Señor Henry Kronfle Koshaya, presidente de la Asamblea Nacional; señoras y señores presidentes de las Funciones del Estado; señora Viviana Veloz, primera vicepresidenta de la Asamblea Nacional; señor Eckenner Recalde, segundo vicepresidente de la Asamblea Nacional; señoras y señores asambleístas vocales del Consejo de Administración Legislativa; señores y señoras asambleístas, ex colegas, compañeras y compañeros; señores y señoras autoridades de los organismos de control; señor ministro de Defensa; jefe del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas y comandantes generales de las Fuerzas Terrestre, Naval y Aérea; señor viceministro de Gobierno; subcomandante general de la Policía Nacional, generales, coroneles, tenientes coroneles de la Policía Nacional; Señoras y señores parlamentarios andinos; señora compañera prefecta de la provincia de Pichincha, del Gobierno provincial de Pichincha, señora compañera vicealcaldesa del Distrito Metropolitano de Quito; estimadas y estimados concejales y concejalas; autoridades administrativas y funcionarios de la Asamblea Nacional y del Distrito Metropolitano de Quito; representantes de medios de comunicación; invitados especiales; quiteños y quiteñas. Quiero iniciar, presidente, dándole gracias a usted y, en nombre suyo, a toda la Asamblea Nacional. Lo hago como alcalde de Quito y lo hago también en representación del Consejo Metropolitano del Distrito Metropolitano de Quito, porque este gesto habla de su talante democrático, habla del respeto que tenemos a las instituciones y en este caso al funcionamiento de las instituciones en la capital de la República. Muchas gracias, presidente. Es cierto, hoy cumplimos y celebramos cuatrocientos ochenta y nueve años de fundación española. Pero lo decía ya el cronista de la ciudad, que ese no es nada más que un capítulo en



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

la larga y milenaria historia de Quito. Este Quito estuvo mucho antes de la llegada de los españoles, mucho antes de la llegada de los incas y es el fundamento también de la nacionalidad ecuatoriana, que es una combinación de todos nuestros pueblos, nacionalidades y, en este caso también, evidentemente, la capital de la República es expresión de esa diversidad. De hecho, el Quito que más me gusta es ese, el que habla de la mezcla, el que habla de lo híbrido, el que habla de la combinación rica de todos estos elementos. Yo no soy para nada de la esencialización de la fundación y la identidad española y tampoco de la esencialización de nuestro antepasado indígena. Soy más partidario del nosotros, de la conjugación y el uso del nosotros en esta riqueza que es el Ecuador y que evidentemente también es la capital de la República. Lo siguiente que quiero compartir, presidente, con ustedes, con las y los asambleístas, de alguna u otra manera, es el sentido y el vértigo que hemos tenido que vivir en estos un poquito más de seis meses de administración al frente del Distrito Metropolitano de Quito, la Alcaldía de Quito. Y lo digo porque ustedes lo vivieron y a nosotros también nos impactó. El catorce de mayo, cuando yo tomaba posesión del cargo, en mi discurso hablaba de que en ese momento se vivía una crisis política y que esperaba yo que al menos el tratamiento democrático de esa crisis se resolviera en los canales más propios, que era la Asamblea Nacional. Lastimosamente, o ventajosamente, se decidió el atajo y se convocó a la muerte cruzada, por lo cual, si el primer día tuve que enfrentar una crisis de características naturales, al tercer día ya no había Asamblea Nacional. Eso hizo que los ojos del país, de los medios de comunicación, se centraran en la gestión de las alcaldías, de las prefecturas. Y también supuso para nosotros ventajosamente el avanzar rápidamente con los retos que nos habíamos propuesto. Pero en ese momento, presidente, señalaba un tema que voy a toparlo nuevamente al final de esta breve intervención, que tiene que



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

ver con lo que Quito planteó en ese momento y hoy lo volveré a hacer. Que estemos y estamos a la disposición, presidente, de un gran acuerdo nacional, porque esto es lo que el Ecuador necesita en este momento. Ese vértigo en la administración estuvo acompañado de los problemas que vive Quito, pero que también vive el país entero. Primero, en Quito no podemos dormir y nos quita el sueño la inseguridad. En Quito no podemos dormir y nos quita el sueño el desempleo. Dicho sea de paso, Quito en este momento tiene el doble de la tasa de desempleo nacional. Y otra cosa que nos quita el sueño es el incremento de la pobreza. Todos tienen explicaciones de distinto tipo. Las causalidades siempre serán de alguna u otra manera o, como dicen técnicamente, hay multicausalidad en estos elementos. Pero hay uno que es constante a ellos: y es el hecho de haber tirado toda la basura como si nada serviría, es el hecho de haber convertido a la política en un ajuste de cuentas, como si nada de lo que se hubiera hecho en la historia del país serviría. Y es por eso que hoy, a pesar de que yo critico que siempre hayamos tenido como Estado esta suerte de necesidad de refundación, hoy de alguna u otra manera es necesario, es indispensable. Y creo que la Asamblea Nacional, con su gestión, el acuerdo que se ha dado entre los bloques, debería ser parte de ese proceso de reconstitución, si usted quiere, de los elementos fundamentales que permiten la garantía de lo que está previsto en un texto constitucional, como el texto de Montecristi, donde la salud y la educación, por ejemplo, no son privilegios, sino son derechos, donde la necesidad de la independencia de los poderes del Estado nos exige que no politicemos la justicia ni que judicialicemos la política. Y estos retos me parece que la Asamblea Nacional debe afrontarlos hoy por hoy. Por lo tanto, presidente, creo que la crisis política no ha terminado y espero que la Asamblea Nacional dé pasos firmes para que esa crisis efectivamente quede en el pasado. Ya refiriéndome a los temas más locales, quiero



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

contarles de manera muy breve cómo decidimos también afrontar esos retos, que lo hicimos fundamentalmente en cinco ejes, en cinco elementos, teniendo al primero al tema de la seguridad. Y si bien esta, y aquí sí que puedo tener coincidencia, porque es entender de la ciudadanía ecuatoriana que, en la Asamblea Nacional, la Casa de la Democracia, se hace respetar la Constitución y se sigue la Constitución, la seguridad es una competencia del Estado nacional, del Gobierno central, privativa del Gobierno central. Cuando suelo topar estos temas, recuerdo lo que ahora extraño, mi paso por las aulas universitarias como profesor hablando de teoría del Estado, y es claro que el monopolio del uso legítimo de la violencia está dado sobre la administración de que haya uno solo que administre esa fuerza, esa violencia, o, lo que ya sería en términos institucionales, la Policía, las Fuerzas Armadas. Es el Gobierno central, y esa competencia es privativa del Gobierno central. Sin embargo, el Gobierno que salió, me parece que, de manera sutil, de manera, digamos, con una jugada de por medio, puso en el debate qué van a hacer las alcaldías de cara al problema de la seguridad. Cuando, si uno leería la Constitución, muy bien podría decir que no tendríamos por qué hacer nada, porque es competencia del Gobierno central. Pero la austeridad, como criterio de prudencia, se convirtió en austericidio como dogma y permitió el debilitamiento de la Policía Nacional y que hoy Ecuador enliste la lista de los diez países más violentos del mundo. Y es obvio que frente a esa realidad los gobiernos locales, el Municipio de Quito, no podían quitarle el cuerpo. Por eso estamos aportando con catorce millones de dólares, a pesar de que nuestra tasa de seguridad es de siete millones de dólares, hacemos una apuesta doble por ayudar a fortalecer la capacidad logística de la Policía Nacional. Quiero darles un dato, pero que nos lleve a una reflexión mayor. Hemos invertido, por ejemplo, trescientos mil dólares en dar ochenta y ocho nuevas



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

motocicletas, de doscientas adicionales que se habían dado antes, para que la Policía Nacional, por ejemplo, pueda constituir su Escuadrón Lince. Y lo hacemos con gusto y está dando resultados. La reflexión de fondo es: ¿en serio el Gobierno anterior no tenía ochenta y ocho, trecientos mil dólares para invertir en la capital de la República? Estamos invirtiendo un poco más de un millón de dólares para recuperar ciento ocho unidades de Policía comunitaria que, debiendo estar en el barrio con policías, terminaron ocupadas por delincuentes y con una ausencia de la Policía en ellos. Por lo tanto, quiero saludar a los representantes de la Policía Nacional, porque saben que estamos haciendo un importante esfuerzo de coordinación para que sea el Municipio de Quito el que reinstale, devuelva a la ciudadanía, ciento ocho unidades de Policía comunitaria para que la Policía vuelva a esos sitios. Pero evidentemente, asambleístas, no creo que la ciudad más segura sea la que más policías tiene. La ciudad más segura es la que tiene a su gente en la calle ocupando las plazas, los parques, que los niños sean ocupados, que los parques, perdón, sean ocupados por los niños y no por los delincuentes. Y eso habla de que hacemos también un trabajo alrededor del espacio público de buscar que la ciudad sea más segura para las mujeres, por ejemplo, cuando es una realidad que las ciudades son el doble de inseguras para las mujeres. Y todo eso hace parte de lo que estamos haciendo en materia de seguridad. Pero la seguridad es un elemento fundamental para el segundo eje, presidente y legisladores. Y lo es para que logremos tener trabajo, producción, emprendimiento e innovación que tanto se necesita. Los datos del BID siguen diciendo que cada veinticinco mil dólares se crea una fuente de trabajo. Y nosotros hemos consolidado un primer paquete de inversiones de dos mil novecientos millones de dólares, sin considerar las que provienen solamente del sector privado, que estoy en conversaciones con ellos, que podrían ya



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

generar acuerdos por quinientos millones de dólares. Pero si no hay seguridad, las inversiones se ahuyentan. Y si las inversiones se ahuyentan, no se genera trabajo. Y ese es el verdadero problema estructural de la inseguridad: el que la gente no tenga qué pan llevar a comer a sus hijos y poner en la mesa, ese es el verdadero problema de la seguridad. Por eso es que estamos fomentando desde estas inversiones la creación de trabajo. La ampliación del metro, del cual me voy a referir un poquito después, es una de esas inversiones. El complejo ambiental de la ciudad es otra de esas inversiones. La recuperación de La Mariscal, de la 10 de Agosto, de todo lo que podamos hacer en materia inmobiliaria, de tener mejores vías, de la concesión de la Simón Bolívar o de la Ruta Viva. Algunos quieren encontrar contradicciones políticas donde no las hay, porque el Estado tiene que garantizar derechos. Pero también el Estado puede tener formas eficientes de administrar las carreteras o las vías. El tercer elemento tiene que ver con protección social. Y lastimosamente ahí se conoce poco de lo mucho que hace el Patronato San José: desde desarrollo infantil integral, que en este momento no es nuestra prioridad sino nuestra obsesión, hasta la erradicación de la violencia contra las mujeres y el cuidado de nuestros famosos sesenta y piquito, que son los abuelitos y las abuelitas que han hecho lo que Quito es hoy. El cuarto tema que ha sido protagonista en estos días y en estas semanas, y esto no es motivo de orgullo de Quito, este debe ser motivo de orgullo del país entero, el metro de Quito está en funcionamiento para que los quiteños y las quiteñas, pero fundamentalmente los ecuatorianos y las ecuatorianas, lo usen. Solo aquellos que quieren encontrar problemas donde no los hay hoy empiezan a polemizar sobre si hay una cédula que se permite o no se permite. Se viene un feriado y, a mis hermanos y a mis hermanas guayaquileñas, les invito para que juntos paseemos en el metro de Quito y lo hagamos con toda la libertad del caso,



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

porque este es un patrimonio de todos y de todas. Mientras la ciudad recupera un sentido de felicidad, hay otros que siempre buscan la amargura. Mientras la ciudad y el país tratan de mirar algún tema de esperanza, hay otros que lo que quieren es que sigamos amargados, porque de eso viven y de eso lucran. Pero creo que no debemos permitirlos. Pero el metro es solamente un pretexto para la modernización del sistema de transporte en su conjunto. Si un quiteño y una quiteña, y ustedes, les invito por favor, si necesitan alguna colaboración cuenten con la Alcaldía de Quito para que tengan la cantidad de mecanismos que tenemos hoy habilitados para que lo puedan usar. Porque si mientras más usen el metro, por ejemplo, también el país se está viendo beneficiado. Hay que ver el nivel de retorno de las inversiones. Y si por ejemplo el metro se usa más, menos gasta el Estado en el subsidio de combustibles fósiles, por ejemplo, evitamos emisiones de CO2 que pueden convertirse en bonos de carbono utilizados por el Estado ecuatoriano. En mi diálogo con el presidente de la Asamblea y el presidente de la República, les decía que hacia allá debemos mirar. Pero cierro diciendo que poco haremos si vamos en un metro que es una maravilla y subimos a unos buses que son un desastre. Por lo tanto, necesitamos hacer la modernización total del sistema de transportación pública en Quito. Nosotros tenemos cuatro años para hacer ese trabajo, porque por eso fuimos elegidos. Claro, los políticos mediocres quieren que tengamos seis meses, ¿no cierto? Que sean los órganos pertinentes los que resuelvan, pero yo no pienso perder un solo segundo en cumplir el propósito que se ofreció, que es que Quito renazca. Y finalmente el ambiente, la cultura, el deporte. Una ciudad entretenida y divertida, como lo hemos tenido el día de hoy. Algunos asambleístas los vi el día de ayer, qué bueno que así haya sido, en un concierto que ofreció la ciudad. Al cerrar ese concierto, la gente no salió cuidándose los bolsillos de los



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

robos, salió cantando el Chulla quiteño. Y ese es parte del cambio que tenemos que hacer, porque estamos recuperando esperanza, que es lo más importante. Para terminar, presidente, el reto fundamental que tienen los doscientos veintiún municipios del país, no solamente Quito, es que aportemos en un gran acuerdo nacional. Ustedes saben que yo no manejo este mensaje en los últimos tres meses ni en los últimos seis. Ahí o ahí, cuando me tocó estar sentado representando a los pichinchanos, dije lo mismo. No puede ser que los adversarios políticos se entiendan como enemigos que se tienen que aniquilar. Son adversarios que debaten puntos de vista distintos. Nada más que eso. Pero es un momento donde incluso debemos dejar nuestras diferencias a un segundo plano para priorizar lo que en este momento necesita el país, que creo no es muy difícil. Si lo que nos quita el sueño es la inseguridad, el desempleo y la pobreza, ahí están las tres prioridades nacionales. Que yo estoy contento con esto y no lo hablo a título personal en lo absoluto. Pero creo que hace tiempos no se veía un alcalde de la capital que tiene la posibilidad de sentarse a la mesa con el mismo respeto y convocar al presidente de la Asamblea y al presidente de la República para que conversemos de un tema de manera conjunta. Y creo que esto debería ser replicado en todo el país. Por eso, presidente, Quito está a disposición de que, si usted y el presidente de la república lo deciden, si en acuerdo con las Funciones y los presidentes y presidentas de las Funciones del Estado toman y tomamos la decisión de avanzar por un gran acuerdo nacional, la capital de la República, el epicentro político del país, está a disposición suya, pero sobre todo del Ecuador para que en serio tengamos un proyecto de unidad nacional. Presidente, a usted le consta una cosa que hoy termina siendo infidencia. Y con eso prácticamente termino. Algún momento usted y yo hablábamos de que el país necesitaba una especie de Pacto de la Moncloa. Lo que fue el acuerdo, por ejemplo, en Chile cuando salía de



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### Acta SN Solemne

la dictadura. Lo que fue en el noventa y uno el acuerdo de Sudáfrica con su nueva Constitución. Y alguien que estaba con nosotros dijo: con una diferencia, Pabel. hagámoslo antes de que haya muertos, no después de que los haya. La historia, ¿no cierto?, hizo que quien no decidió tomar ese acuerdo generó los muertos que ahora lloramos por todos los cantones del país y dio la espalda a un gran acuerdo nacional que en este momento podía ya dar sus frutos. Por eso la capital de la República no está para vanagloriarse de solamente el título. La capital de la República está para poner todos sus esfuerzos en pro de ese momento de unidad nacional. Finalmente, legisladores, legisladoras, presidente, vicepresidente y vicepresidente, la condecoración que hemos recibido la agradezco de todo corazón, no en nombre nuestro, sino de los quiteños y las quiteñas. Y desde Quito gritamos: que viva Quito, que viva el Ecuador. Muchas gracias. -----

EL SEÑOR PRESIDENTE. Siguiente punto del orden del día, señor secretario. -----

#### VIII

EL SEÑOR SECRETARIO. Con su autorización, señor presidente: "6. Intervención del señor presidente de la Asamblea Nacional, ingeniero Henry Kronfle Kozhaya". -----

INTERVENCIÓN DEL INGENIERO HENRY KRONFLE KOZHAYA, PRESIDENTE DE LA ASAMBLEA NACIONAL. Empiezo pidiendo disculpas por darle la espalda. Mil disculpas, pero no hay otra forma de hacer esto. Señor César Córdova, presidente de la Función de Transparencia y Control Social; señor Wilman Terán, presidente del



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

Consejo de la Judicatura; señor Pabel Muñoz, alcalde de la ciudad de San Francisco de Quito; señora Viviana Veloz, primera vicepresidenta de la Asamblea Nacional; señor Eckenner Recalde, segundo vicepresidente de la Asamblea Nacional; señoras y señores asambleístas; vocales del Consejo de Administración Legislativa; señoras y señores asambleístas; señor Juan Carlos Larrea, procurador general del Estado; señor Mauricio Torres, contralor general del Estado; señora Diana Salazar, fiscal general del Estado; señor Ángel Torres, defensor público; señora Guadalupe Cabezas, superintendente de Bancos y Seguros; señor Marco López, superintendente de Compañías, Valores y Seguros; señora Sofía Hernández, superintendente de la Economía Popular y Solidaria; señor Danilo Silva, superintendente de Control y Poder de Mercado; señor Pablo Iglesias, superintendente de Ordenamiento Territorial, Uso y Gestión de Suelo; señor Fernando Muñoz, presidente del Tribunal Contencioso Electoral; señor Giancarlo Lofredo, ministro de Defensa Nacional; señor contralmirante Jaime Vela, jefe del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas; señor general de brigada Fernando Adatty, comandante general de la Fuerza Terrestre; señor contralmirante Miguel Córdoba, comandante general de la Fuerza Naval; señor brigadier general Celiano Cevallos, comandante general de la Fuerza Aérea; señor Carlos Espinosa, viceministro de Gobierno; señor general de distrito Fausto Buenaño, subcomandante general de la Policía Nacional; señor general de distrito Fausto Íñiguez, director de Inteligencia de la Policía Nacional; señor general de distrito Henry Tapia, director nacional de Administración de Talento Humano de la Policía Nacional; señor coronel de Policía de Estado Mayor Francisco Zumárraga, comandante de la Escolta Legislativa; teniente coronel de Policía Alex Canchala, edecán y jefe de Seguridad de la Presidencia de la Asamblea Nacional; señora Verónica Arias y señor Paúl Desamblanc, parlamentarios andinos; señora Paola Pabón, prefecta



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

del Gobierno provincial de Pichincha; señora María Fernanda Racines, vicealcaldesa del Distrito Metropolitano de Quito; señoras y señores Bernardo Abad, Michelle Aulestia, Juan Fernando Báez, Andrés Campaña, Darío Cahueñas, Héctor Cueva, Diana Cruz, Fidel Chamba, Diego Garrido, Estefanía Grunauer, Sandra Hidalgo, Adrián Ibarra, Analía Ledesma, María Cristina López, Joselyn Mayorga, Wilson Merino, Julio Noroña, Blanca Paucar, Ángel Vega y Emilio Uzcátegui, concejales y concejalas del Distrito Metropolitano de Quito que hoy nos acompañan; señora Libia Rivas, secretaria general del Distrito Metropolitano de Quito; señor Alejandro López, cronista de Quito; autoridades administrativas y funcionarios de la Asamblea Nacional; representantes que hoy nos acompañan de los medios de comunicación social; invitados especiales; quiteñas y quiteños, ecuatorianos todos. Antes de entrar en el discurso de orden para hacer la celebración de la fundación de la ciudad de Quito, no puedo dejar de hacer eco de sus palabras, señor alcalde. Y acojo su llamado por la gobernabilidad. Sin gobernabilidad, no hay seguridad jurídica. Sin gobernabilidad, no hay seguridad política. Y sin gobernabilidad, no hay seguridad ciudadana. Y sin esas tres seguridades, no hay inversión y no se puede generar empleo en una sociedad. Soy partícipe de siempre promover y provocar la unión y el respeto y el diálogo como mecanismo y no el insulto. Estamos aquí en estos puestos circunstancialmente y nuestra conducta es ejemplo para el resto de la sociedad. Y debemos, y es nuestra obligación, elevar el nivel de nuestras responsabilidades para darle sentido a lo que se llama Estado. Ecuador no es grande por nosotros los que estamos aquí. Y hago un llamado a todos los que estamos aquí. No es grande por las autoridades que tenemos. No es grande por representar a los poderes del Estado en las diferentes áreas. Eso no nos hace grandes como ecuatorianos. El Ecuador es grande gracias al trabajo y al sudor de cada uno de sus ciudadanos. Y



## REPÚBLICA DEL ECUADOR

### *Asamblea Nacional*

#### **Acta SN Solemne**

no por la vanidad ni los egos de sus políticos. Eso lo tenemos que entender como sociedad. Y por eso repito lo que he dicho antes y hago un llamado a la ética política. Hago un llamado a la solvencia moral. Porque son puntos de partida para la construcción de este nuevo Ecuador en unión y en respeto. Acojo su llamado, señor alcalde, y tenga la seguridad que así actuaremos en la Asamblea Nacional. Nos encontramos hoy aquí para celebrar a Quito. Por conmemorarse un año más de su fundación. San Francisco de Quito, más que un hermoso lugar en el mapa, es un símbolo de nuestra historia, cultura e identidad ecuatoriana. Desde sus inicios, Quito ha sido el epicentro de momentos cruciales en nuestra historia, testigo de grandes batallas por la Independencia, cuna de pensadores que soñaron con un país libre y soberano y de artistas que con sus obras han dado color y voz a nuestras tradiciones profundas. Al recorrer las calles de nuestro hermoso patrimonio cultural de la humanidad, no puedo dejar de asombrarme ante su riqueza arquitectónica, que pasa de lo colonial a lo moderno, que respeta y conserva su pasado mientras abraza el futuro con innovación y progreso. Un ejemplo de esta dualidad es el recién inaugurado metro de Quito, monumental obra que no solo mejorará la movilidad de las familias quiteñas y ecuatorianas que habitan en ella, sino que además será generadora de empleos y con ello parte fundamental del crecimiento económico de la sociedad quiteña. Cada rincón de Quito cuenta una historia, cada edificio, cada iglesia, cada plaza son el vivo testimonio de quienes la edificaron y de lo que soñaron para esta ciudad y para el país. Pero más allá de su belleza y riqueza histórica, lo que verdaderamente hace grande a Quito es su gente, personas cálidas, trabajadoras, resilientes y llenas de esperanza, ciudadanos que día a día hacen su máximo esfuerzo por construir un futuro mejor para ellos y para las generaciones venideras. Quito es la viva muestra de que sí es posible



**REPÚBLICA DEL ECUADOR**  
*Asamblea Nacional*

**Acta SN Solemne**

trabajar juntos por un objetivo común, que, por encima de acentos, costumbres, razas, ideologías, todos somos ecuatorianos, todos somos amarillo, azul y rojo. Como presidente de esta Asamblea Nacional, reafirmo mi compromiso con Quito y con todo el Ecuador de trabajar incansablemente para asegurar que las voces de todos sean escuchadas, que cada ciudadano tenga las mismas oportunidades para prosperar y que juntos enfrentemos desafíos y celebremos nuestros logros. Con motivo de estos cuatrocientos ochenta y nueve años de fundación, los invito a renovar nuestro compromiso con la ciudad y con nosotros mismos, a trabajar para construir un Quito y un Ecuador de progreso y bienestar, porque si tenemos un gran Quito, tendremos el gran Ecuador que merecemos. Lindo Quito de mi vida, de todo corazón, deseo que sigas siendo luz y guía para nuestro país. Viva Quito y que viva el Ecuador. Muchas gracias. -----

EL SEÑOR PRESIDENTE. Siguiendo punto del día, señor secretario, por favor. -----

**IX**

EL SEÑOR SECRETARIO. Con su autorización, señor presidente. "7. Himno de Quito". -----

SE ENTONAN LAS NOTAS DEL HIMNO A QUITO. -----

**X**

EL SEÑOR SECRETARIO. Octavo punto del orden del día: "8. Salida de estandartes". -----



**REPÚBLICA DEL ECUADOR**  
*Asamblea Nacional*

**Acta SN Solemne**

SALIDA DEL ESTANDARTE NACIONAL Y DE QUITO DEL SALÓN  
PLENARIO. -----

**XI**

EL SEÑOR SECRETARIO. Por favor, les pedimos mantenerse en sus  
asientos, van a hacer su salida el señor presidente de la Asamblea, Henry  
Kronfle Kozhaya, y el alcalde de la ciudad de Quito, Pabel Muñoz López,  
así como los dos vicepresidentes de la Asamblea Nacional, asambleísta  
Viviana Veloz, asambleísta Eckenner Recalde. A continuación, tenemos  
la salida del resto de autoridades nacionales, provinciales, cantonales y  
parroquiales. Se clausura la sesión. -----

**XII**

El señor presidente clausura la sesión siendo las once horas doce  
minutos. -----

**ING. HENRY KRONFLE KOZHAYA**  
Presidente de la Asamblea Nacional

**ABG. ALEJANDRO MUÑOZ HIDALGO**  
Secretario general de la Asamblea Nacional

XAE/.